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82-Я ОБОРОННО-СПОРТИВНАЯ ЭСТАФЕТА

Особенность нашей «оборонки» – сюрпризы каждый год. В этот раз – новый 
чемпион в общекомандном зачете, им стала дружина ЗСЖД. А по итогам вы-
ступлений факультетских команд МЭиП занял два верхних места – первое 

и второе. В конце концов молодые да ранние эстафетчики ЦДО пропустили впе-
ред только три факультетские команды! Собственно, сюрпризы были всегда, пото-
му что каждый год появляются новые лица среди участников. А прежним остается 
одно – желание каждого из них быть лучшим на своем этапе. А кто станет чемпио-
нов, скажет только сама эстафета. î Стр. 4, 5, 8

Кто первый –
скажет эстафета
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В конференц-зале Управления Западно-Сибирской железной 
дорогой 22 марта были подписаны соглашения о сотрудниче-
стве и совместной деятельности на 2022–2025 годы ЗСЖД и 
Сибирским и Омским государственными университетами пу-
тей сообщения: подписи под документами поставили началь-
ник дороги А.В. Грицай, ректор СГУПСа А.Л. Манаков, ректор 
ОмГУПСа С.М. Овчаренко.

Соглашения предусматривают 
взаимодействие с целью подготовки 
высококвалифицированных кадров 
для железной дороги и охватывают 
широкий спектр вопросов – от об-
новления инфраструктуры вузов до 
внедрения новых подходов в обуче-
нии. Перед подписанием его были 
подведены итоги совместной работы 
магистрали и отраслевыми вузами – 
СГУПСом и ОмГУПСом. Стороны, 
в частности, отметили, что в рамках 
сотрудничества за последние три го-
да компанией «РЖД» в университе-
ты и техникумы в границах Западно-

Сибирской магистрали поставлено 
десять тренажеров для различных 
специальностей, инвестировано бо-
лее 100 млн рублей в развитие их 
учебной материально-технической 
базы. Кроме того, качественные из-
менения произошли и в самой систе-
ме подготовки кадров для железной 
дороги, в том числе в профориента-
ционной работе и дополнительном 
образовании сотрудников.

А.В. Грицай подчеркнул, что ком-
пания развивается стремительными 
темпами и нуждается в активных, 
грамотных, высококвалифициро-

ванных специалистах, обладаю-
щих инновационным мышлением. 
«Наша общая задача состоит в со-
здании условий для подготовки та-
ких сотрудников, способных опера-
тивно реагировать на современные 
вызовы, – подчеркнул он. –  Новые 
соглашения станут очередным ша-
гом в достижении этой цели».

А.Л. Манаков выступил с до-
кладом о совместной деятельнос-
ти Сибирского государственного 
университета путей сообщения и 
Западно-Сибирской железной доро-
ги. В его выступлении были отраже-
ны результаты работы университета 
в профориентационном направле-
нии по обучению студентов-целе-
виков, организации и проведению 
производственной практики сту-
дентов и трудоустройстве выпуск-
ников, организации  дополнительно-
го профессионального образования 
сотрудников ОАО «РЖД», стартап-
проектах и т.д. 

***
На встрече начальник ЗСЖД 

А.В. Грицай вручил ректору СГУПСа 
А.Л.  Манакову Памятную медаль 
«125 лет Западно-Сибирской желез-
ной дороги». В свою очередь благо-
дарственные письма ректора были 
вручены ряду сотрудников маги-
страли.

Онлайн-участие в церемонии 
подписания Соглашения приняли 
сотрудники и преподаватели уни-
верситета, собравшиеся на ее транс-
ляцию в аудитории №224.

С.Н. Поляков, ЦСО

С Г У П С – 
ГО Р ОД – С Т РА Н А

А.Л. Манаков вручил ряду работников 
ЗСЖД благодарственные письма

Участниками подписания Соглашения в режиме онлайн стали сотрудники 
университета

РЖД: вести со всех дорог

Наперекор санкциям 

Гендиректор – председатель прав-
ления «РЖД» О.В.  Белозёров встре-

тился с крупнейшими грузоотправите-
лям: главная  тема встречи – условия 
работы железнодорожной отрасли 
в условиях санкционного давления. 
«Российские железные дороги» обес-
печивают стабильный производствен-
ный процесс. Основные ограничения 
грузовых перевозок связаны с пере-
возками на Украину и через Украину. 
В отношении отдельных грузоотправи-
телей и собственников вагонов введе-
ны ограничения на въезд «Финскими 
железными дорогами». Движение че-
рез остальные сухопутные погранпе-
реходы идёт в обычном режиме.

Помощь беженцам

На сети железных дорог работают 
волонтёрские штабы для гумани-

тарной помощи гражданам Донецкой 
и Луганской народных республик. 
Помощь нуждающимся собирается в 
рамках акции «МыВместе». На сегод-
ня работают уже больше 55 волонтёр-
ских штабов ОАО «РЖД».

Грузовых вагонов много

Как сообщает телеграм-канал ком-
пании: «Дефицита грузовых ваго-

нов на сети РЖД нет. По нашим под-
счётам, сейчас их на 114 тыс. больше, 
чем нужно для перевозки заявленного 
объёма грузов. Из них 50 тыс. – полу-
вагоны. Предложили операторам при-
парковать незадействованный подвиж-
ной состав там, где он не будет влиять 
на перевозКИ. Например, на путях не-
общего пользования или на специаль-
но выделенных для этого путях РЖД».

Поезда на аккумуляторах

РЖД разрабатывают подвижной со-
став на аккумуляторах , сообщил 

гендиректор компании О.В.  Белозеров 
в ходе «Открытого диалога» в Совете 
Федерации. «Но это не электрификация 
в чистом виде, а вот небольшой проме-
жуток времени можно ехать на наших 
батареях, и это заложено в наши иссле-
дования. Думаю, в течение двух лет мы 
получим хороший результат», – сказал 
он. К слову, электро поезда «Ласточки»» 
почти на 90% состоят из отечествен-
ных комплектующих.

Капремонт электричек – 
на Алтае.

Моторвагонное депо Алтайская по-
лучило сертификат Федерального 

агентства железнодорожного транс-
порта, позволяющий выполнять капи-
тальный ремонт электропоездов. Как 
сообщает служба корпоративных ком-
муникаций Западно-Сибирской желез-
ной дороги, ранее составы отправля-
ли для этих целей в Красноярск. Уже 
18 марта первый электропоезд ЭД9М, 
отремонтированный на предприя-
тии, отправился в рейс из Барнаула 
до разъезда Красный Боец. В этом году 
планируется «омолодить»  с использо-
ванием отечественного оборудования 
ещё девять вагонов электропоездов.

«От двери до двери» из Китая» 

Холдинг «РЖД» организовала новый 
сухопутный мультимодальный сер-

вис между Китаем и Россией, сообща-
ет Telegram-канал «Российских желез-
ных дорог». С помощью оптимального 
сочетания железнодорожного и авто-
мобильного транспорта продукция из 
Шеньчженя, расположенного на по-
бережье Южно-Китайского моря, бу-
дет за 18 дней доставляться в Санкт-
Петербург через Казахстан. Маршрут 
организован в формате «от двери до 
двери», то есть максимально удобно 
как для производителя, так и для за-
казчика: перевозку, включая железно-
дорожную и автомобильную доставку, 
обеспечивает единый оператор серви-
са по территориям Китая, Казахстана 
и России. 

31
почетная грамота, благодарственные 
письма и другие награды были вручены 
преподавателям, сотрудникам и 
студентам университета на прошедшем 
22 марта Ученом совете за многолетний, 
добросовестный труд, за вклад и участие 
в проведении социально-значимых 
проектов в вузе, городе и в стране.

50
студентов  планирует принять Томский 
техникум железнодорожного транспорта 
для обучения в новом учебном году 
по новой образовательной программе 
«Профессионалитет» по специальностям 
«Строительство железных дорог, путь 
и путевое хозяйство» «Автоматика 
и телемеханика на транспорте».

1227 
Научных и учебно-методических трудов 
сотрудников университета опубликовано 
в прошлом году – это следует из анализа 
отчетов кафедр по НИР за 2021 год.  506 
статей опубликованы в журналах, в 
том числе 187 – в изданиях, входящих 
в Перечень ВАК. Число цитирований 
публикаций составило 5342.Ц
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Вместе готовить 
классных специалистов

15 марта в рамках реализа-
ции мероприятий федераль-
ной инновационной площад-
ки в университете прошел 
мастер-класс «100?PRO_нау-
ку»

В рамках мастер-класса проректор 
по научной работе СГУПСа д.т.н., про-
фессор А.Д. Абрамов выступил с темой 
«Технопредпринимательство как основ-
ной тренд государственной политики в 
развитии высшей школы».

Выбор темы не случаен. В рамках 
государственной программы «Научно-
технологическое развитие РФ» в 2022 
году запущена реализация четырех фе-
деральных проектов, которые нацеле-
ны на трансформацию образовательных 
организаций, в том числе высшей шко-
лы: «Платформа университетского тех-
нопредпринимательства», «Передовые 
инженерные школы», «Университеты 
3.0», «Делаем науку в России».

Вторым выступающим был заведу-
ющий НИЛ «Бизнес-инкубатор в транс-
портной сфере» к.т.н. С.А. Коларж, рас-
сказавший собравшимся, как в СГУПСе 
выстроена система финансовой под-
держки инновационных проектов на 
всех стадиях их жизненного цикла, 
которая также ориентирована на во-
влечение молодежи в процесс науч-
но-инновационной деятельности уни-
верситета. 

Более подробную информацию вы 
можете узнать в группе Университетское 
СНО «STU».

А.А. Арбузова, вед. инж. ЦРИК

100 
вопросов 
про науку

Подробности

К студентам второго, третьего и четвертого 
курсов направления подготовки «Экономика» 
профиль «Предпринимательская деятель-
ность» приехали представители завода 
АО «НМЗ «Искра».

Начальник производственно-диспетчерского отдела 
Антон Викторович Пеньков, заместитель главного техноло-
га по технологическому оснащению и развитию производ-
ственной системы Сергей Андреевич Белозеров, специалист 
по развитию и обучению персонала Ксения Владимировна 
Басанец интересно рассказали студентам о своем предпри-

ятии, о перспективах завода и пригласили их к себе на рабо-
ту. Сергей Андреевич отметил, что на заводе существует по-
требность в молодых инициативных специалистах, а Ксения 
Владимировна подробно остановилась на программе соци-
альной поддержки молодежи на предприятии, возможности 
карьерного роста.

Встреча была интересной, познавательной и мотивацион-
ной для ребят. С заводом будет заключен долгосрочный дого-
вор, который позволит студентам проходить на предприятии 
практику, а в перспективе, если понравится, то и трудоустро-
иться на заводе «Искра».

Соб.инф.

«Искра» зажигает студентов
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Магистрали новостей

Своих не бросаем!

На ЗСЖД принято Обращение тру-
довых коллективов и ветеранов 

магистрали о поддержке решений 
Президента РФ и действий Российской 
армии в рамках специальной операции 
на территории Донбасса и Украины. 
Его обсуждение состоялось при уча-
стии сотен железнодорожных пред-
приятий магистрали. 

На следующий день коллек-
тив ЗСЖД принял участие во 
Всероссийской акции железнодо-
рожников «Своих не бросаем!», на 
которой это обращение поддержали 
на всей сети железных дорог России.

Z на поездах подземки

Новосибирский метрополитен при-
нимает участие в патриотической 

акции в поддержку специальной воен-
ной операции на Украине. Букву «Z», 
ставшую символом специальной воен-
ной операции, можно увидеть на ваго-
нах новосибирской подземки.

По программе «БАМ 2.0»

Старший электромеханик Инской 
дистанции сигнализации, центра-

лизации и блокировки А. Кошевой 
принял участие в программе «БАМ 
2.0». Группа под его руководством об-
служивала оборудование на желез-
нодорожных станциях Таку, Балбухта 
и Сюльбан, а также на перегоне 
Сюльбан – Наледный. Программа «БАМ 
2.0» предусматривает прокладку вто-
рого путь или оборудование двухпут-
ных вставок, расширяющих путевое 
развитие станций. -

Мост ждет ремонт

В мэрии Новосибирска определи-
лись с датой начала первого за по-

чти 70 лет эксплуатации капитального 
ремонта Октябрьского моста. Работы 
должны начать летом нынешнего го-
да, проект ремонта отправят на экс-
пертизу в грядущем апреле. 

«С учетом сезонности и усло-
вий выполнения работ без останов-
ки движения транспорта общий срок 
ремонта – с июня 2022 года по сен-
тябрь 2024 года», – говорится в со-
общении департамента транспорта и 
дорожно-благоустроительного ком-
плекса мэрии.

Паводок – под контроль

Для обеспечения бесперебойного и 
безопасного движения поездов в 

Омском регионе Западно-Сибирской 
железной дороги реализуется ком-
плекс мер для защиты объектов ин-
фраструктуры в период пропуска па-
водковых вод и ледохода на реках 
нашего региона.

Определены приоритетные 
участки для проверки состояния во-
допропускных труб, опор контактной 
сети, систем водоотводов на станциях 
и прилегающих территориях. Также 
на базах путевых машинных станций 
сформированы два аварийно-восста-
новительных состава на случай лик-
видации возможных последствий 
паводка и восстановления разрушен-
ного пути.

Молодежный форум

В Новосибирском регионе желез-
ной дороги прошёл инновацион-

ный форум «Молодёжь ЗСЖД о куль-
туре безопасности». Его участниками 
стали около 100 человек – сотрудни-
ки дороги и студенты СГУПСа. 

Ребят познакомили с молодёж-
ными и волонтёрскими программа-
ми магистрали, а затем перешли к 
хакатону по вопросам безопасности 
движения. Во время трёхчасового 
командного обсуждения участникам 
предстояло выработать конкретные 
идеи, которые помогут решить имею-
щиеся проблемы. Ключевыми экспер-
тами в оценке проектов стали специа-
листы ЗСЖД.

С Г У П С :  
Д Е Н Ь  З А  Д Н Е М

Ветераны приносили для беженцев и теплые вещи, и средства гигиены, и продукты питания – сахар, крупы, консервы, тушенку, подсолнечное масло…

Собранная в университе-
те гуманитарная помощь 
передана прибывшим в 
Новосибирск беженцам из 
Украины.

Новосибирская область заявила 
о готовности принять 1200 жителей с 
юго-востока Украины. 13 марта губер-
натор А.А. Травников сообщил, что на-
кануне Правительством Российской 
Федерации была подтверждена заявка 
региона на размещение жителей ДНР, 
ЛНР и Украины в наших социальных и 
детских организациях, в первую оче-
редь детей и семей с детьми.

Среди прибывших к нам беженцев 
немало тех, кто отправлялся в Россию 
чуть ли не под обстрелом ВСУ. Понятно, 
что они не могли и не успели взять с со-
бой достаточно вещей для нормально-
го проживания. С подобной ситуацией 
нам пришлось столкнуться ранней вес-
ной 2014 года, когда в Новосибирск при-
была первая группа беженцев. Тогда в 
университете был организован сбор 
теплых вещей и предметов первой не-
обходимости для приехавших. А потом 
собранная гуманитарная помощь была 
передана им из рук в руки в санатории 
«Парус», где они разместились.

И в этот раз уже 13 марта открылся 
пункт по приему гуманитарной помощи 
в аудитории 126.

– Сначала мы разместили объявле-
ние о сборе в университете и сетях, – рас-
сказывает руководитель волонтерского 
корпуса профкома студентов Кристина 
Смирнова (ГМУ-112). – Опубликовали 
перечень вещей и предметов, которые 
беженцам могут понадобиться в пер-
вую очередь. И сразу нам стали посту-
пать сообщения и звонки: студенты, 
преподаватели и сотрудники, как пра-
вило, интересовались, можно ли при-
нести что-то, что не вошло в перечень. 
Был вопрос о том, например, можно ли 
принести посуду: вдруг понадобится? 
Спрашивали об игрушках и настольных 
играх для детей, о сладостях. У нас учат-
ся и работают очень чуткие, неравно-
душные люди!

Каждый день с 13.00 до 14.00 
в аудитории 126 начиналось 
дежурство волонте-
ров. Один из дежур-
ных принимал вещи 
и распределял в нуж-
ную категорию: про-
дукты – в одно место, 

Делать добро 
никогда не поздно

}
13 марта губернатор А.А. Травников 
сообщил, что Новосибирская 
область готова принять 1200 
жителей с юго-востока Украины

одежду – в другое, средства личной ги-
гиены – отдельно. Чаще всего прино-
сят крупы, перчатки и маски, школь-
ные рюкзачки, детское питание, также 
очень много теплых вещей, кофт, кур-
ток. Другой дежурный в это время по-
могал заполнить журнал регистрации, 
внести данные. Два стола в углу ауди-
тории, предусмотренные для склади-
рования принесенного, оказались за-
полнены очень быстро – пришлось 
подставлять еще.

В день, когда делались эти снимки, 
в приемном пункте дежурили Мария 
Копцова (БУП-411), Вероника Мацко и 
Елизавета Савинова (обе – ПЛБ-111). 
Девочки признались, чем больше при-
ходится работать, тем больше подни-
мается настроение: приятно учиться в 
университете, где столько отзывчивых 
людей! И главное, с нашей помощью 
прибывшим с юго-востока Украины лю-
дям хоть чуть-чуть легче будет начать 
жить в условиях мира.

А 22 марта пришли ветераны. Еще 
аудитория была закрыта, а они уже сто-
яли около дверей.

– Накануне обзвонили 70 человек, – 
рассказала председатель Совета вете-
ранов Светлана Федоровна Романец. – 
Сразу соглашались! А кто по какой-то 
причине не мог, просил, чтобы зашли 
за вещами, кому по дороге. Так мы все 
и делали.

Трудно найти людей, мудрее ве-
теранов. Александр Иванович 
Кузьминых, много лет работав-
ший в лаборатории мостовых 
конструкций, деловито доста-
вал из сумки пакеты с гречкой, 
консервы, бутылку подсолнеч-
ного масла… Все правиль-
но: тепло теплом, но и 
о еде забывать нельзя.

У Светланы Федоровны зазвонил 
телефон. Раиса Ивановна Титченко рас-
сказала, что поскользнулась в гололед, 
упала и принести собранные для бежен-
цев вещи уже не сможет.

– Нет проблем, – тут же отозвал-
ся волонтер Влад Попов (ДИСТ-311). – 
Назовите адрес.

Оделся и тут же поехал.  
За пять минут до означенного вре-

мени закрытия прибежала запыхавша-
яся Елена Валерьевна Тубольцева, пре-
подававшая ранее немецкий язык. 

– Двадцать минут автобус прожда-
ла, а еще и пробки!

Сокрушалась, но радость скрыть не 
могла: хоть и в последний момент, но 
успела! Делать людям добро никогда не 
поздно.

Собранные «Посылки Добра», как 
их назвали у нас, в университете, осе-
нью 2014 года, будут переданы на сбор-
ный пункт Новосибирского областно-
го отделения Российского Красного 
Креста. Там поступившие вещи, сред-
ства гигиены, продукты питания рас-
пределят по видам и уже затем часть их 
вместе с гуманитарной помощью из дру-
гих регионов отправится на Донбасс и 
Юго-Восток Украины, а другая будет 
передана беженцам в нашем области. 
Всего в оказании помощи беженцам за-
действовано 66 региональных отделе-
ний Российского Красного Креста. В 47 
регионах на базе РО РКК действует 121 
пункт приема гуманитарной помощи. 

Фото Ульяны Популовой (СД‑212) и Карине 
Тадевосян (ТЛ‑111), обе – пресс‑клуб ЦСО
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Кто приходит 
на эстафету первым

Кто приходит на «оборонку» пер-
вым? На пути к университету от 
площади Калинина увидел впере-

ди двух ребят с лыжами. Точно: лыж-
никам нужно быть в универе раньше 
других, чтобы потом добраться на ме-
сто гонки, нанести на лыжи мазь… Так 
думалось до самых ворот у главно-
го входа, а потом увидел, как двое су-
дей несли стойки с обозначением места 
старта. Ну конечно, организаторы при-
ходят еще раньше! Вон как бодренько 
готовятся под музыку к началу эстафе-
ты. Стоп: музыка! Ну да, «золотой голос» 
И.Д. Вишневский приходит первым, что-
бы включить музыку и поднять всем на-
строение! Но уверенность в этом про-
пала, когда в главном корпусе поднялся 
по лестнице до окон, выходящих на ста-
дион. А на стадионе уже нарезала кру-
ги расчищающая каток машина. Похоже, 
вот кто раньше всех появляется в день 
эстафеты! Хотя, если поспрашивать, по-
узнавать, то обязательно найдутся оче-
видцы, которые расскажут, что видели 
ни свет ни заря в вузе и других его со-
трудников, спортсменов, организато-
ров и даже болельщиков. Нет, особен-
ность нашей «оборонки» заключается 
еще и в том, что узнать, кто на ней пер-
вый, можно только на финише.

Каждый год что-то новое

А еще одна особенность – каждый 
год в эстафетной программе по-
является что-то новое. За 82 года 

поменялось многое: и этапы не всегда 
пролегали там, где сейчас, и количество 
команд и участников менялось. В прош-
лом году, напомним, впервые участво-

вал Новосибирский железнодорожный 
техникум. Но в этот раз изменения ста-
ли более радикальными.

Эстафета была поделена на две ча-
сти: легкоатлетическая стартовала на 
привычном месте, у главного входа в 
университет, а в то же время на при-
вычном же месте в бору за горбольни-
цей началась лыжная. СГУПС традици-
онно стремится делать все для родного 
города, а потому в непростое время ко-
ронавирусной инфекции было приня-
то решение не перекрывать проезжую 
часть улицы Залесской, тем более что по 
ней направляются в горбольницу каре-
ты скорой помощи. Да и обычным води-
телям не пришлось ждать, когда дорогу 
освободят участники эстафеты.

В связи с этим были внесены изме-
нения в проведение легкоатлетических 
этапов: их трассы захватили больше ву-
зовской территории. Пока это непри-
вычно, но зато добавилось интриги. 
Сейчас первое место на финише еще не 
гарантирует победу в эстафете: резуль-
таты легкой атлетики потом суммиру-
ются с итогами лыжной, и только потом 
определяется победитель.

Традиции не меняются – 
традиции развиваются

Уже более 80 лет наше учебное заве-
дение тради ционно проводит обо-
ронно-спортивную эстафету. И ни 

мороз, ни ветер, ни пандемия не в си-
лах противостоять стремлению наших 
спортсменов и болельщиков не про-
сто показать свои лучшие результаты и 
победить, а продолжить своим участи-
ем развивать традиции студентов, со-
трудников и преподавателей НИВИТа-
НИИЖТа-СГУПСа.

История нашего вуза неразрывно 
связана с историей зарождения, сущест-
вования и развития замечательной тра-
диции – «оборонки». Еще в 1939 году по 
инициативе комитета ВЛКСМ института 
была проведена первая военно-спор-
тивная эстафета. Спорт в то предвоен-
ное время для студентов начинался в 
военных лагерях, куда они выезжали на 
сборы. Тогда были широко распростра-
нены военно-спортивные тренировки: 
бег с винтовками, в противогазах, у лег-
коатлетов были забеги на 10–20 киломе-
тров, лыжные дистанции были длиннее.

В 1953 году НИВИТ был преобра-
зован в Новосибирский институт ин-
женеров железнодорожного тран-
спорта (НИИЖТ). Новый этап жизни 
института не изменил устоявшуюся во-
енную направленность и оборонно-
спортивную традицию. Добавлялись, 
изменялись этапы, но главное осталось 
неизменным: традиция продолжалась! 
Выпускники разных поколений до сих 
пор приезжают на эстафету, с удоволь-
ствием участвуют в ее этапах и в качест-
ве болельщиков.

Об этом в своем приветственном 
слове на параде открытия говорил рек-
тор СГУПСа А.Л. Манаков. После его вы-
ступления были возложены цветы к па-

мятнику воинам-нивитовцам. Это тоже 
наша традиция. 

Почетное право поднять флаг 
эстафеты было предоставлено до-
центу кафедры физического воспита-
ния и спорта, заслуженному тренеру 
РСФСР по легкой атлетике, спортив-
ному судье всероссийской категории, 
подготовившему победителей и при-
зеров Олимпийских игр и чемпиона-
тов мира Александру Николаевичу  
Никитину и магистранту первого курса 
факультета мировой экономики и пра-
ва Константину Абаеву – мастеру спор-
та по волейболу, серебряному призе-
ру чемпионата мира среди молодежи 
(2017), лучшему связующему чемпио-
ната Европы среди молодежи (2018), 
чемпиону России (2020), бронзово-
му призеру России (2021), двукратно-
му чемпиону Кубка Сибири и Дальнего 
Востока.

Самое яркое – еще до старта

Несколько минут до старта – самая 
яркая часть эстафеты. Потому что 
все транспаранты, флаги и плака-

ты, которые были заметны и на параде 
участников, тут сконцентрировались 
на совсем небольшом пятачке по обе 
стороны импровизированной беговой 
дорожки. Абсолютно бесспорно, это са-
мые звонкие минуты: кричалки звучат 
отовсюду, призывы в поддержку сво-
их участников перекрывают друг дру-
га, потому что главная цель у всех одна: 
быть громче остальных, чтобы назва-
ние команды звучало лучше! Но гром-
че всех – стартовый выстрел: эстафета 
началась.

Бесспорно еще и то, что ни в нашем 
городе, ни, возможно, в стране нет та-
кого многолетнего вузовского соревно-
вания, где профессора состязались бы с 
первокурсниками и даже с теми, кому 
только предстоит стать студентами; те, 
чей возраст уже «за», – с теми, кому еще 
«до»; мастера спорта и чемпионы стра-
ны, Европы, мира, Олимпийских игр – с 
любителями.

Мастеровитых, именитых спортсме-
нов в этот раз больше всего оказалось 
в командах Западно-Сибирской желез-
ной дороги и факультета мировой эко-
номики и права. В конечном счете это и 
определило претендентов на победу в 
общем зачете.

Если в некоторых эстафетных ви-
дах – одевание ОЗК и бег в нем, биат-
лон, переползание под проволокой и 
т.д. – навыки примерно одинаковы у 
всех участников, то на лыжных и легко-
атлетических этапах решающее значе-
ние имеет спортивная подготовка.

В беге неоспоримое преимущество 
на этот раз было за обеими командами 
МЭиП. Отрыв от ближайших преследо-
вателей составлял к середине програм-
мы несколько десятков секунд. С боль-
шим отрывом команда и финишировала. 
И на лыжне сложилась схожая ситуация, 
но там руководили парадом спортсме-
ны команды Западно-Сибирской желез-
ной дороги. И их преимущество над со-
перниками оказалось еще ощутимее. В 
итоге по сумме времени на лыжных эта-
пах и тех, что проводились в универси-
тетском городке, они стали победителя-
ми. Второе и третье места – у факультета 
мировой экономики и права.

А среди факультетов по сумме вре-
мени двух команд три лучшие – МЭиП, 
УПП, ИЭФ.

После финиша

Финишная линия пройдена, итоги 
подведены. Можно сказать, что 
еще одна страница славной тра-

диции университета заполнена и пере-
вернута. Но это будет не совсем верно: 
правильнее сказать, что уже начата но-
вая страница. Потому что на судейской 
коллегии при подведении итогов уже 
шла речь о том, что и как следует сде-
лать, чтобы оборонно-спортивная эста-
фета 2023 года прошла еще более ин-
тересно и захватывающе. «Оборонка» 
меняется, а значит, развивается. 

Но, повторимся, остается в ней 
главное: верность традициям НИВИТа-
НИЖЖТа-СГУПСа.

Кто первый – 
скажет эстафета
В нашем университете прошла традиционная, 82-я 

по счету, «оборонка» – пожалуй, единственное в 
стране вузовское соревнование патриотической 
направленности с такой историей. В этом году она 

посвящена 90-летию СГУПСа и 85-летию НСО.

Парад участников объединяет всех – и участников эстафеты, и болельщиков Ректор всем желает успеха и честной, бескомпромиссной борьбы

Еще несколько минут и раздастся стартовый выстрел!

Победители среди 
факультетов
МЭиП – I место 
УПП – II место 
ИЭФ – III место

Первое правило – обгони впереди 
бегущего! Не бойся: я свой – руку протяни! Принял палочки и – вперед! По льду быстрее, чем по снегу

82 - Я  О Б О Р О Н Н О - С П О Р Т И В Н А Я 
Э С ТАФ Е ТА
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Полина Бахур (ВЭД-101) – КМС по биатлону в составе команды-победительницы 
эстафеты первая начала лыжную часть программы. А после своего этапа оста-
лась у трассы, чтобы поддерживать товарищей, После награждения победите-

лей и призеров эстафеты она поделилась своими впечатлениями.

Наш факультет в очередной раз до-
казал, что  сплоченнее команды в уни-
верситете пока нет! Первое и второе ме-
сто у двух команд МЭиПа  – это что-то да 
значит, верно?

Дело не только в том, что на на-
шем факультете много профессиональ-
ных спортсменов. Но ведь вместе с ни-
ми выступают и любители, и те, кто до 
совсем недавнего времени вообще се-
рьезно спортом не занимался. К тому же 
есть целый ряд этапов, на которых спор-
тивное мастерство не играет решающе-
го значения: переноска мин, перепол-
зание под проволокой, одевание ОЗК и 
бег в нем, перевязка раненого и т.д. А ре-
шающим все-таки является отношения в 
команде и отношение к эстафете. У нас 
более опытные эстафетчики обязатель-
но объясняют новичкам особенности 
того ил иного этапа, а во время эстафе-
ты при передаче палочки обязательно 
кинут пару ободряющих слов.  Без это-
го нельзя, без этого – никак!

Заряд мы получаем еще до старта. 
Нас напутствует декан, замдекана по 
спортивной работе. Поэтому на трассе 

сил не жалеешь: на кону – спортивная 
часть факультета! Помню, как однажды 
на одном из этапов наш студент под-
вернул ногу и не смог продолжать эста-
фету. Наш замдекана по спорту Виктор 
Алексеевич Ларионов быстро помог 
ему освободить трассу и узнав, что со-
стояние студента не угрожающее, снял с 
него номер, надел на себя и продолжил 
эстафету. Думаю, и ребята из других ко-
манд могут привести много примеров 
находчивости, самоотверженности на 
этапах.

Для меня завершившаяся «оборон-
ка» уже пятая: четыре было на бакав-
риате, эта – первая в магистратуре. И  
каж дая приносят новые впечатления. 
Перед первой, помню, я только получи-
ла информацию от старших студентов и 
от преподавателей об эстафете. Теперь 
уже делись своими знаниями с нович-
ками. 

Конечно, какие-то из впечатлений 
со временем забываются, другие вспо-
минаются от случая к случаю. Но осоз-
нание того, что ты на «оборонке» сде-
лал все от тебя зависящее для своего 
факультета, остаются.  И не только для 
факультета, но и для университета, ведь 
наше участие в оборонке – это продол-
жение традиции, начатой еще в 30-х го-
дах прошлого века!

Сильнее МЭиПа пока никого нет!

82 - Я  О Б О Р О Н Н О - С П О Р Т И В Н А Я 
Э С ТАФ Е ТА

На «оборонке» среди болельщиков всегда есть те, кто участвовал в этом 
мероприятии в далекие уже годы, но до сих пор считает своим празд-
ником и потому приходит на каждую эстафету. Один из них – мастер 

спорта по лыжным гонкам, выпускник и сотрудник университета, который 
более 25 лет возглавлял факультет УПП, доцент, кандидат технических наук 
Виктор Михайлович Ушаков. Он начал участвовать в «оборонке» еще сту-
дентом в 1960-х годах, потом – в команде выпускников, сейчас – в качест-
ве болельщика.

– Виктор Михайлович, сильно из-
менилась за эти годы «оборонная» 
эстафета?

– Изменилась. Мы не бегали на 
коньках – это появилось позже, у 
нас не было биатлона, а была стрель-
ба в тире, не было, по-моему, и раз-
борки-сборки автомата. В то же вре-
мя были этапы, которых сейчас нет. 
Например, на месте высотных зда-
ний за Домом спорта находились 
склады, и там устанавливали, гово-
ря современным языком, манеке-
ны, которые необходимо было по-
разить штыком. А на лыжном этапе 
санитарного патруля от команды вы-
ступали три человека – студент с ав-
томатом и две студентки, и за 100 ме-
тров, кажется, до передачи эстафеты 
девушки должны были наложить по-
вязку якобы раненому. Менялась и 
протяженность этапов: лыжникам-
мужчинам нужно было бежать 10 
километров, а женщинам – вдвое 
меньше. И количество команд бы-
ло больше: каждый факультет пред-
ставлял по пять команд – от каждо-
го курса. Но все в жизни меняется, и 
это нормально.

– А потом вам пришлось высту-
пать за уже команду выпускников на-
шего вуза.

– Да. Мощная была команда, в ее 
составе были сплошь мастера спор-
та. Васильев, Лепешкин… Многих 
можно назвать. За ними-то в городе 
да и в стране мало кто мог угнаться, 
а что говорить о студентах? Поэтому 
мы выступали вне конкурса. Думаю, 
это на то время было правильно. 
Сейчас схожая ситуация с командой 
Западно-Сибирской железной доро-
ги, в которой есть недавние и дейст-
вующие спортсмены.

– Сейчас вы на эстафете уже в каче-
стве болельщика.

– Болею за УПП! За всю исто-
рию эстафеты факультет становил-
ся победителем 36 раз, СЖД – 26 
раз. Нашу команду еще долго никто 
не сможет догнать. Но не это глав-
ное. Я прихожу, чтобы еще раз удо-
стовериться, что традиции живы, 
что студенты рвут жилы за родной 
факультет. Мне интересно, как ме-
няется эстафета. А самое главное, 
эстафеты как место встречи раз-
ных поколений НИИЖТа-СГУПСа. 
Встречаюсь с ниижтовцами еще ра-
ботающими и с теми, кто уже на за-
служенном отдыхе, отвечаю на при-
ветствия своих бывших студентов. 
«Оборонка» – праздник для нашего 
вуза всенародный. 

УПП еще долго 
никто не догонит!

Победу в командном зачете в оборонно-спортивной эстафете впервые одержа-
ла команда ЗСЖД. Но оказалось, что это не единственное знаменательное со-
бытие дня для железнодорожников. Подробности – в интервью с капитаном 

команды, начальником сектора реализации молодежной политики дороги Артуром 
Александровичем Насибуловым.

– Артур Александрович, с победой!
– Спасибо! Победу эту можно на-

звать долгожданной, потому что мы бра-
ли кубки за второе, третье места, а побе-
дителями никак не удавалось стать. И я 
помню, что в 2020 году, когда выступал 
в эстафете уже не за команду ПГС, а за 
ЗСЖД, нам вручали кубок за третье ме-
сто. А я сказал со сцены, что мы обяза-
тельно вернемся за победой. И вот свер-
шилось, чему мы чрезвычайно рады. А 
прибавило радости всей команде сооб-
щение, что у нашего лыжника-чемпи-
она, победителя этапа на 3 километра 
Константина Кулагина, родилась дочь. 
Мне пришлось получить приз за него, 
потому что он помчался в роддом по-
здравлять и благодарить жену.

– Как все кстати…
– А на «оборонке» всегда случаются 

моменты, которые поднимают настрое-
ние и участникам, и болельщикам. Это 

я не о результатах. Могу сказать про то, 
что меня всегда очень радуют такие си-
туации, когда участники разных команд 
помогают друг другу. Видел, как кто-
то поскальзывался на лыжне, на бего-
вой дорожке, а ему помогал подняться 
кто-то из соперников – протягивал ру-
ку. Думаю, это самое ценное, что можно 
увидеть на «оборонке». Это хорошо, это 
прекрасно.

– Главное – не победить, главное – 
участвовать?

– Победить, конечно, тоже прекрас-
но. Но главное то, что все происходит 
у нас вместе, что мы едины: и уже про-
фессиональные железнодорожники, и 
те ребята, которые только придут на на-
шу магистраль, и те, кто, возможно, даже 
не свяжет свою карьеру с железной до-
рогой. Важна не столько победа, сколь-
ко та атмосфера, которую мы дарим друг 
другу. Важны дух и ощущение того, что 

мы одна большая команда, которая сло-
жилась благодаря университету. В на-
шей команде 20 человек из 28 заявлен-
ных на эстафету окончили СГУПС. И для 
них «оборонка» была, есть и будет, а это 
по отношению к университету, я бы ска-
зал, патриотично.

После финиша – в роддом

Победителем 3-го призового этапа (лыжные гонки – 3 км), посвященного памя-
ти Героя Советского Союза Юрия Ивановича Дерябина, стал десятиклассник 
ЦДО Дмитрий Трушкин. При этом Дмитрий оказался и самым молодым участ-

ником эстафеты: 16 лет ему исполнится только 20 апреля.

Согласитесь, в пору популярности 
игровых видов спорта – футбола, хок-
кея, волейбола и единоборств – вы-
брать лыжи – решение не поразитель-
ное, но достаточно редкое. Впрочем, 
объясняется все просто.

– В детстве смотрел все гонки би-
атлона и лыж, – рассказывает Дмитрий. 
– Я представлял, что буду выступать на 
таком же уровне, как мировые звезды. 
Постоянно ходил на самостоятельные 
тренировки на школьном стадионе. 
А поначалу действительно играл в фут-
бол, но потом все-таки занялся лыжами. 
Поступил в ЦДО благодаря своему дру-
гу Ивану Венедиктову. Он так красоч-
но рассказывал о центре и о том, ка-
кое отношение к спорту в университете 
в целом. И спасибо, конечно, моей ма-
ме, что пошла навстречу и согласилась. 
Иван рассказал мне и об «оборонке». 
Говорил, что это один из важных стартов 
для нас. А сегодня я увидел своими гла-
зами, насколько большое значение име-

ет «оборонка» для университета: торже-
ственный, красочный парад открытия, 
поднятие флага, возложение цветов, вы-
ступление ректора… 

И на этапах спортсмены не жалели 
сил. Есть примеры настоящей самоот-
верженности: например, в лыжной эста-
фете у нас бежали три человека вместо 
четырех – в последний момент одна из 
девочек снялась. Так Света Васильцова 
из 10 «Г» бежала два этапа подряд, хо-
тя занимается другим видом спорта. 
Наверное, таким ответственным отно-
шением ребят и объясняется то, что 
ЦДО в эстафете уступил только трем 
факультетам! У нас вообще много хо-
роших спортсменов: в этом году кроме 
Светы пришли Дмитрий Земняков, Иван 
Венедиктов и другие. Если все они по-
том решат поступать в СГУПС, универси-
тетский спорт от этого только выиграет. 
Я тоже планирую поступить в наш уни-
верситет, но для этого надо еще много 
сделать.

Самый молодой, самый быстрый участник Командный зачёт:
1 место ..................ЗСЖД
2 место ..................№ 4 МЭиП
3 место ..................№ 5 МЭиП
4 место ..................№ 22 выпускники
5 место ..................№ 19 ИЭФ
6 место ..................№ 13 УПП
7 место ..................№ ЦДО
8 место ..................№ 7 МТ
9 место ..................№ 14 УПП
10 место ...............№ 1 СЖД
11 место ...............№ 20 ИЭФ
12 место ...............№16 УТТК
13 место ...............№ 8 МТ
14 место ...............№ 23 УП
15 место ...............№ 2 СЖД
16 место ...............№ 17 УТТК
17 место ...............№ 24 УП
18 место ...............№ 10 ПГС 
19 место ...............№ 11 ПГС

Весь день на всех этапах эстафеты рабо-
тали: С.Н. Поляков, ЦСО. Фото Александра 
Квитченко (ЭЭМ-312), фотостудия СГУПС, 
Елисаветы Дмитриевой (СД-511) и Ульяны 
Популовой (СД-212), обе – пресс-клуб ЦСО.
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Для начала давайте определимся, 
что же такое Soft Skills, или, как их еще 
называют, надпрофессиональные навы-
ки, и чем они отличаются от Hard Skills – 
профессиональных навыков.

Во-первых, Soft Skills невозможно 
измерить, проверить и наглядно проде-
монстрировать на собеседовании, ведь 
коммуникативные навыки или навык са-
моорганизации во всей своей полноте 
за ограниченное время не покажешь. 
В свою очередь Hard Skills можно под-
твердить, выполнив тестовое задание 
или кейс.

Во-вторых, Soft Skills в большинстве 
своем невозможно подтвердить доку-
ментально. Если подтверждением Hard 
Skills является диплом о высшем или 
среднем специальном образовании, то 
о наличии у вас ораторских, управлен-
ческих качеств или навыков тайм-ме-
неджмента никакой сертификат не ска-
жет.

В последнее время все больше вни-
мания уделяется исследованиям, каса-
ющимся выявлению Soft Skills у канди-
датов при приеме на работу, а также их 
дальнейшему влиянию на результаты 
деятельности. И их результаты привели 
ученых к выводу, что вклад Hard Skills в 
профессиональную успешность сотруд-
ника составляет всего лишь 15%, в то 
время как Soft Skills определяют остав-
шиеся 85%.

Ведущие мировые корпорации за-
дались вопросом: так какие же из «мяг-
ких навыков» приводят компанию и 
конкретного человека к наивысшей 
степени успеха в профессии? В топ та-
ких навыков входят ораторские и ком-
муникативные способности, искусство 
презентации, высокий уровень само-
организации, навык владения офисны-
ми программами, лидерские качества, 
умение работать в команде и управлять 
проектами.

И российские компании старают-
ся уделять больше внимания развитию 
у своих сотрудников Soft Skills, а также 
при приеме на работу отдают предпоч-
тение всесторонне развитым кандида-
там. Все чаще применяются различно-
го рода психологические тестирования 
для выявления надпрофессиональных 
навыков кандидатов, все вниматель-
нее рассматриваются портфолио и сер-
тификаты о дополнительном обучении. 
Приоритет при трудоустройстве отдает-
ся более широким специалистам, спо-
собным не только подтвердить свои 
знания, но и работать в команде, ор-
ганизовывать свое время и уметь при-
нимать стратегические решения в экс-
тренных ситуациях.

Наблюдается тенденция, соглас-
но которой в последние 7 лет выросло 
количество молодых людей, интере-
сующихся дополнительным образова-

нием в сфере Soft Skills на отечествен-
ном трудовом рынке, причем интерес 
этот проявляется со  школьной скамьи. 
Уже сейчас школьники и студенты мо-
гут получить соответствующие навыки 
через молодежные проекты – школы 
студенческого актива, которые привле-
кают молодежных тренеров Soft Skills, а 
также различные всероссийские обра-
зовательные проекты, например День 
тренингов. В нашей стране появляется 
все больше сертифицированных школ 
MBA, помогающих всем желающим вы-
работать соответствующие навыки.

Для того чтобы выработать в себе 
базовые Soft Skills, необходимые ка-
ждому работодателю, не обязательно 
посещать дорогостоящие курсы и тре-
нинги – в нашем университете создана 
целая система по получению так назы-
ваемых «мягких навыков». Существует 
ряд проектов, в которых могут при-
нять участие студенты («Точка отсчета», 
«Сибирское лидерство», SMM-школа, 
«PreSTUdy», «Студенческая лига»). 
Каждый желающий может прийти в 
профком студентов СГУПСа, чтобы раз-
вить свои навыки.

Анастасия Скляр,  
Центр развития карьеры СГУПСа

С Г У П С :  В Ч Е РА , 
С Е ГОД Н Я ,  З А В Т РА

Студенты секции «Гуманитарные и социально-экономические науки»

Разговор с представителям «Норильского никеля» проходил в разных аудиториях: стденты «разбились» по интересам

Время – Soft Skills!
В последнее время работодатели при приеме кандидатов на 
работу все больше внимания уделяют наличию у них «мягких 
навыков».

На этот раз на конкурс было по-
дано 29 заявок: 17 из них по 
направлению «технические 

науки» и 12 – «гуманитарные и соци-
ально-экономические». Среди пре-
тендентов привычно видеть старше-
курсников и магистрантов, но в этом 
году отмечен явный рост заявочных 
материалов от студентов младших 
курсов: восемь – от студентов вто-
рого курса и одна – от первокурсни-
ка УТТК Павла Нестеренко. Он уча-
ствовал в Хакатоне-2021 и решил 
продолжить начатую тему по опре-
делению индекса негабаритности. В 
рамках гранта Павел планирует про-
извести анализ датчиков для мони-
торинга и выбрать наиболее эко-
номичные, качественные, точные, 
долговечные и устойчивые к воздей-
ствию внешней среды.

Сам факт увеличения числа 
участников – студентов младших 
курсов свидетельствует о росте ин-
тереса к проблемам транспорт-
ной отрасли и желании внести свой 
вклад в ее совершенствование.

Вадим Гладунов (Д-315) счи-
тает, что в связи с ростом мировой 
напряженности и нехватки транс-
портных активов наблюдается ряд 
проблем с логистикой. В своем ис-
следовании «Логистические аспек-
ты поставки товаров из Китая в 
Российскую Федерацию в услови-
ях мирового кризиса» он предло-
жил за счет поставки товаров ки-
тайских предприятий снизить срок 
доставки продукции до конечного 
потребителя, тем самым уменьшив 
транспортные издержки и уменьшив 
уровень загрязнения экологии и за-
груженность транспортной инфра-
структуры.

Александра Бешенева 
(ЭФК-312) в своем исследовании 
«Финансовый механизм реализа-
ции инфраструктурных проектов с 
государственным участием» плани-
рует разработать систему мер, на-
правленных на совершенствование 
механизма финансового взаимодей-
ствия государства и частного сек-
тора. Исследование проводится ею 
с целью обосновать необходимость 
реализации инвестиционного про-
екта «Строительство железнодорож-
ной линии Кызыл – Курагино».

«Разработка модели работы 
контрейлерного терминала в сре-
де имитационного моделирования 
AnyLogic» позволит оценить эф-
фективность работы отдельных 
подсистем терминала до непосред-

ственного строительства и введе-
ния в эксплуатацию, считает Данил 
Басманов (Д-315).

Клиентоориентированную ра-
боту, направленную на популяриза-
цию железнодорожного транспорта 
среди молодежи, представила Ирина 
Вишнякова (ЭЭП-312). Она плани-
рует выявить факторы, побуждаю-
щие молодежь пользоваться услуга-
ми железнодорожного транспорта. 
Актуальность исследования Ирина 
объясняет тем, что в последние годы 
произошло снижение пассажироо-
борота в пригородном и дальнем со-
общении, а предпочтение отдается 
автомобильному транспорту.

С научно-исследовательской ра-
ботой «Цифровая трансформация 
систем управления на основе робо-
тизации бизнес-процессов» высту-
пила Ульяна Осипова (МЛ-212). Она 
полагает, что цифровая процессная 
модель позволит экономически оце-
нивать роботизацию бизнес-про-
цессов транспортно-логистической 
компании с точки зрения их стоимо-
сти и длительности, а также внедре-
ния программных роботов по ROI, 
TCO, TEI и FTE.

Повысить эффективность рабо-
ты снегоуборочного поезда за счет 
оптимизации режима работы ди-
зель-генератора планирует Данил 
Карнаухов (БМСС-311). Он занима-
ется разработкой метода измерения 
мощности дизель-генератора в ре-
жиме постоянного тока с использо-
ванием датчиков тока.

Магистрант Виталий Николенко 
(ММС-111) в своем исследовании 
«Разработка схемы подачи водород-
содержащего синтез-газа во впуск-
ной коллектор дизельного двигате-
ля» намерен исследовать способы 
организации подачи водородсодер-
жащего синтез-газа во впускной 
коллектор дизельного двигателя и 
на основании полученных результа-
тов разработать схему его подачи во 
впускной коллектор.

Ребята достойно держались, от-
вечая на вопросы экспертов, и пока-
зали достаточно высокий уровень 
проработки различных проблема-
тик, преимущественно транспорт-
ной направленности. По итогам 
конкурса ректор утвердит имена 
победителей, которым на ближай-
шем совете НТТМ будут вручены 
свидетельства о присуждении гран-
тов.

Е.В. Грохотова,  
ведущий инженер НИЛ БИТС

Развивать отрасль – 
наша забота
Состоялся 22-й конкурс студенческих грантов: 17 марта 
экспертная комиссия оценила проекты участников.

В вузе 11 марта с рабочим визитом побывала 
делегация ПАО «ГМК «Норильский никель».

Сотрудничество СГУПСа с норильской компанией с пол-
ным основанием можно уже назвать многолетним: на про-
тяжении нескольких лет ее специалисты приезжают в наш 
вуз для проведения презентации и собеседования со сту-
дентами III–V курсов и выпускниками. Особый интерес эти 
встречи вызывают у студентов следующих специально-
стей: «эксплуатация транспортно-технологических машин 
и комплексов»/«сервис и техническая эксплуатация транс-
портных и транспортно-технологических машин и обо-
рудования», «наземные транспортно-технологические 
средства»/«подъемно-транспортные, строительные, дорож-
ные средства и оборудование»/«автомобильная техника в 

транспортных технологиях», «строительство железных до-
рог, мостов и транспортных тоннелей»/«строительство маги-
стральных железных дорог»/«управление техническим состо-
янием железнодорожного пути».

На встрече студентам были представлены презентация 
компании и видеоматериалы. Ребятам подробно рассказали 
о программе «Профессиональный старт», а затем они стали 
участниками деловой игры «Покорители Севера». Конечно, 
было и время для общения представителей компании со сту-
дентами в формате «вопрос – ответ», а следом – для заполне-
ния анкет и проведения собеседований. 

Завершением встречи стала предварительная догово-
ренность о прохождении практики в компании и возможном 
трудоустройстве.

Соб. инф.

Шаг в «Покорители Севера»

Студенты I–II курсов направления подготовки «экономика», 
профиль «предпринимательская деятельность», 11 марта 

посетили Бизнес-инкубатор МАУ «Городской центр развития 
предпринимательства».

С.В. Жуков, руководитель бизнес-инкубатора, выступил 
перед гостями с лекцией, на которой рассказал об оказании 
основных услуг: предоставление нежилых помещений, обору-
дования бизнес-инкубатора в аренду (субаренду); консульта-
ционные услуги по вопросам предпринимательской деятель-
ности (регистрация юридического лица, налогообложение, 
бухгалтерский учет, кредитование, правовая защита и разви-
тие предприятия, бизнес-планирование, повышение квали-
фикации и обучение); помощь в получении кредитов и бан-
ковских гарантий и т.д. 

В программе посещения была еще экскурсия, во вре-
мя которой у студентов была возможность ознакомить-
ся с бизнесом респондентов, которые развивают свое дело. 

Мероприятие было интересным и познавательным. На базе 
Городского центра развития предпринимательства планиру-
ется организация производственной практики для студентов.

Н.П. Канина, к.э.н., кафедра «Мировая экономика»

Предприниматели готовятся к практике
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Как сказать по-русски: займ или 
заём? Слова «займ» в русском 
языке нет. Есть слово «заём». 

И хотя везде и повсюду – в реклам-
ных объявлениях, в интернете, в 
разговорной и деловой речи, да-
же в некоторых финансовых слова-
рях – говорят и пишут «займ», это 
неправильно! Нет такого слова в 
русском языке, и ни в одном при-
личном словаре вы его не найдете. В 
единственном числе именительного 
и винительного падежей существу-
ет только слово «заём». «Оформить 
в банке заём». «Этот заём меня спа-
сет».

А вот во всех других падежах ё 
меняется на й: «Мне не дают займа». 
«Этим займом я не смогу воспользо-
ваться».

С множественным числом еще 
проще: здесь буква ё вообще не появ-
ляется. Во всех падежах – й: займы, 
займов, займам, займы, займами, о 
займах. Кстати, все сказанное отно-
сится и к слову наём. Те же правила.

«Я одолжил у него пару сотен 
на покупку билетов». «Я занял у не-
го пару сотен на покупку билетов». 
Есть ли разница между этими пред-
ложениями? На первый взгляд – нет: 
не было у человека денег, он попро-
сил у приятеля. Однако это только на 
первый взгляд. На самом деле первое 
предложение грамматически непра-
вильно: нельзя «одолжить денег у 

кого-то»: глагол «одолжить» означа-
ет только одно: дать взаймы. Можно 
одолжить только кому-то, то есть 
дать кому-то взаймы.

Еще чаще встречается ошибка со 
словом занять. «Займи мне сто дол-
ларов» – непонятно: у меня просят 
или мне предлагают. Занять мож-
но только у кого-то: «Он занял у ме-
ня сто долларов», то есть «попросил 
взаймы». Что ж, хорошему человеку 
можно одолжить и сто долларов.

Итак, одолжить (кому-то) значит 
дать взаймы; занять (у кого-то) озна-
чает взять в долг или взять взаймы.

О.Б. Соловьева, к.п.н., доцент кафедры 
«Русский язык и восточные языки»

Ч И ТА Л Ь Н Ы Й 
З А Л

Книжные новинки

Статья о СГУПСе – 
в Календаре памятных дат
90-летие нашего вуза нашло свое отражение в Календаре 
знаменательных и памятных дат по Новосибирской области в 
2022 году.

Статья написанна завкафедрой 
«История и политология» СГУПСа, про-
фессором, д.и.н. А.В. Добровольским. 
Всего в издании отмечено около 300 
дат, отражающих памятные события и 
биографии известных жителей области. 
Среди самых заметных 300-летие города 
Куйбышева, 125-летие известного учено-
го и инженера Ю. Кондратюка, 100-летие 
Героев Советского Союза Д.А. Бакурова 
и Н.М.  Плахотного, 100-летие создания 
театра Сибгосоперы, 85-летие НСО и т.д.

Ежегодное издание гото-
вят Новосибирская государствен-
ная областная научная библиотека и 
Государственный архив НСО при фи-
нансовой поддержке областного пра-
вительства. Издание является одним из 
важнейших источников информации об 
истории нашего региона, его экономи-
ческой, научной и культурной жизни. 

В  него включаются статьи о памятных 
событиях и известных людях, чья судь-
ба связана с городом и областью, а так-
же списки документальных источников 
и литературы.

 Первый выпуск «Календаря…» был 
осуществлен ещё в 1967 г. С 1998 г. еже-
годник выходит в хорошем полиграфи-
ческом исполнении с большим количе-
ством иллюстраций.

О герое Гражданской войны
В выставочном зале Государственного архива НСО состоялась 
презентация книги, посвященной П.Е. Щетинкину – одному 
из руководителей партизанского движения Сибири в годы 
Гражданской войны.

Книга, подготовленная Государственным архивом НСО совместно с Управлением 
ФСБ РФ, содержит биографию П.Е. Щетинкина – героя Первой мировой войны и ак-
тивного участника советского государственного строительства в Сибири в 1920-
х годах. В книге представлены документы из фондов госархива НСО и архива 
Управления ФСБ РФ НСО. Издание ориентировано на широкий круг читателей, ин-
тересующихся историей России. Читателям книга будет интересна еще и тем, что 
П. Е. Щетинкин – прадед декана факультета УП Е.В. Тюнюковой, д.э.н., профессора. 
Елена Владимировна выступила на презентации книги. Среди выступавших были 
также начальник управления государственной архивной службы НСО К.В. Захаров, 
директор мультимедийного парка «Россия – моя история» А.О. Пронин, ветеран по-
граничной службы ФСБ, краевед В.М. Шпанко. Модератором мероприятия стал ди-
ректор Государственного архива Новосибирской области Д. Г. Симонов.

Соб. инф.

В Китае люди всегда говорят, что 
«поколение не так хорошо, как следую-
щее» и что люди после нулевых годов в 
Китае – «рухнувшее поколение». Но на 
самом деле они завидуют нам.

Чему они завидуют?
Богатство, накопленное человече-

ством за тысячи лет, все знания, про-
ницательность, мудрость и искусство, 
как будто это подарок только для вас. 
Процветающие технологии, пышная 
культура, шумные города – многочи-
сленные плоды современной цивили-
зации, которыми молодые китайцы мо-
гут наслаждаться от души.

Мы свободны в том, чтобы изучать 
язык, осваивать навыки, наслаждать-
ся фильмами, путешествовать в дале-
кие края, открывать для себя то, что нам 
действительно нравится делать, и при-
держиваться этого.

Барьеры между людьми были раз-
рушены, и мы можем заводить друзей 
по всему миру, независимо от этниче-
ской принадлежности, национальности 
или цвета кожи, просто имея одинако-
вые увлечения.

У нас есть право, данное нам вре-
менем, о котором люди прошлого мо-
гли только мечтать: право выбора. Мы 
выбираем жизнь, которую любим, и это 

жизнь молодых людей в Китае. Нам по-
везло, что мы встретили время, а време-
ни повезло, что оно встретило нас.

Китайская молодежь прогрессивна. 
Мы превращаем традиционное в сов-
ременное, классическое в популярное, 
академическое в востребованное, а на-
циональное в глобальное. Мы можем 
превратить нашу страсть в дело, кото-
рое разделит нашу радость с тысячами 
людей.

Китайская молодежь уверена в се-
бе. Мы отказываемся быть осмеянными 
или отвергнутыми, мы сильны сердцем 
и никогда не скупимся на похвалу или 
ободрение.

Китайская молодежь щедра. Наши 
молодые тела могут вместить большее 
разнообразие культурных эстетик и 
ценностей.

Китайская молодежь дает новое 
определение понятию «лучшая жизнь». 
Наши родители учили нас, как жить, а 
потом мы вдохновляли их жить лучше.

Мы верим, что благодаря нам Китай 
будет нравиться миру еще больше.

«Песня молодости» нового поколе-
ния, которую мы пишем, станет лучшим 
представлением о стране.

Мы не грустим, не смущаемся. Мы 
более патриотичны, добры, храбры, са-

моотверженны, бесстрашны, с огнем в 
сердце и светом в глазах. Мы живем не 
так, как хотели наши родители, а в бо-
лее светлом будущем, чем они могли се-
бе представить.

Китайская молодежь становится 
основой общества, и мы можем позво-
лить себе нести это бремя. Мы отправ-
ляем свои эмоции на всплывающие ок-
на, пишем свои личности в профилях 
добавления в друзья, смахиваем слезы 
с глаз, не идеальны, имеем недостатки, 
но всегда верим в силу восходящей мо-
бильности.

Это китайская молодежь. Мы – ки-
тайская молодежь! Мы наслаждаемся 
всем тем хорошим, что дала нам наша 
Родина с момента нашего рождения, а 
наш долг – отдать 120% наших усилий, 
чтобы сделать нашу Родину богаче и 
сильнее, шагать в будущее всегда в сле-
зах и непоколебимо.

 
 
 
 
Елисавета  
Дмитриева  
(СД‑511)

Свеча
Гирлянда мерцает на елке 
  пушистой,
В бутылке вино пузырится игристо,
Куранты под пафосный,  
 медленный бой
Встречают торжественно  
 год молодой.

Горит на столе скромно пламя 
  свечи.
Уют создает безо всяких причин.

Прервет тишину в небе  
 грохот снарядов,
Рассыплет во тьме новых  
 звезд мириады.
Снежинки блистают сильнее,  
 чем искры.
Бенгальский огонь зашипит.  
 Он неистов.

Свеча разгорится,  
 и в пляс пойдет пламя.
Доверясь потоку, задвижется  
 с нами.

Хлопушки, фонарики, яркие окна.
Веселье и музыка, звонкие стекла!
Подарки, конфеты и шумные дети...
Но все это на ночь, а может,  
 на вечер.

И только свечи скромный  
 пламени свет
Продолжит гореть после  
 шумных сует.

Михаил Хилков и 
Сибирская железная дорога
Учебно-методический центр сообщает о поступлении книги 
А.В. Хобта «Михаил Иванович Хилков и Сибирская железная 
дорога».

Издание посвящено деятель-
ности министра путей сообщения 
М.И.  Хилкова в период строительства 
Транссиба. Судьба Михаила Ивановича 
также была связана со строительством 
паромной и ледовой переправы через 
озеро Байкал.

Рабочий, кочегар, машинист, инже-
нер, удивительный и незаурядный чело-
век – так называли князя его современ-
ники. Эти эпитеты отражают карьеру 
дворянина от помощника машиниста до 
министра путей сообщения. М.И. Хилков 
представляет особый тип русского ин-
женера – талантливого, смелого и ре-
шительного, готового на все, когда ре-
шается судьба страны.

В книге использованы мате-
риалы и документы Российского го-
сударственного исторического ар-
хива, Государственного архива РФ, 
Архива внешней политики Российской 
империи, Государственного архива 
Иркутской области и Забайкальского 
края и др. Издание будет интересно 
преподавателям и студентам образова-
тельных организаций разного уровня 
как высшего, так и среднего профессио-
нального образования, работникам же-
лезнодорожной отрасли, научным со-
трудникам и всем тем, кто интересуется 
историей России и, в частности, истори-
ей Великого Сибирского пути. Телефон 
для справок (383) 229-30-56.

Люй Хуаньчжэнь в один из первых 
дней в университете вместе с 
друзьями побывал в Центре 
истории и культуры и предпочел 
сфотографироваться непременно с 
красным знаменем!

Как грамотно

Заём или займ, 
одолжить 
или занять?
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Строки от души

«Песня молодости» 
нового поколения

В  нашем университете сегодня учатся две группы китайских студентов, 
обучающихся по совместной с Университетом Биньхай образователь-
ной программе «двойных дипломов». О Китае, о его истории и культуре 

каждый из нас имеет свое представление: на слуху – «китайская медицина», «ки-
тайские философы», «великая китайская стена» и т.д. А какая там нынешняя мо-
лодежь? Возможно, составить свое представление о ней  поможет вам эссе сту-
дента ЭМЭ-313 Люй Хуаньчжэнь – с этого учебного года студента СГУПСа. 
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Наркомания – проблема, которая су-
ществует в обществе уже много лет, 

и столько же лет говорят о пагубности 
этой привычки. Авторитетные специа-
листы приводят веские аргументы, при-
меры, а проблема не перестает быть ак-
туальной.

Чаще всего подростков и молодых 
людей к наркотику приводят чувство 
стадности, безудержное любопытство, 
неумение говорить «нет» себе, более 
авторитетным друзьям или компании. 
Кто-то из молодых наркоманов пытает-
ся таким образом решить свои внутрен-
ние конфликты и переживания, которые 

в этом возрасте нередко гипертрофи-
рованы. Они могут доходить до абсур-
да: неприятный разговор с родителями, 
разочарования первой любви, не купи-
ли кроссовки, скука и т.п.

Нередко причиной наркомании 
среди подростков и молодежи стано-
вится разрыв эмоциональной связи с 
родителями, которые обеспечивают 
свое чадо всем, но не находят времени 
на общение. Такие отношения затрудня-
ют переживание трудностей, проблем в 
школе или с друзьями. В итоге может 
происходить переход к наркотикам как 
к средству бегства от проблем.

В некоторых случаях первое обще-
ние с наркотическим средством проис-
ходит из-за банальной скуки или гипер-
опеки, когда ребенок не знает, к чему 
стремиться и чего желать, так как у него 
все есть. Эти случаи учащаются, и теперь 
наркоманами становятся не только дети 
из неблагополучных семей.

Причиной может послужить и кон-
фликт с окружением, и трудности при-
способления к окружающим, и робость, 
и утомление, и неудовлетворенность 
собой. Эти состояния порождают со-
стояние тревожности, психологическо-
го дискомфорта при неудовлетворении 
потребностей и фрустрацию.

Конечно, есть и медико-биологиче-
ские факторы предрасположенности к 
наркомании.

Трудно помочь наркоманам, кото-
рые по разным причинам не хотят ле-
читься. Они сопротивляются и неохотно 
соглашаются на лечение от наркозави-
симости. Уверена, в таких ситуациях ле-

чение не должно быть принудительным, 
так как оно может иметь обратный эф-
фект. Помощь в этом случае может быть 
основана на беседах, внимании и под-
держке, которые необходимы нарко-
ману.

Причиной зависимости часто бы-
вают низкая самооценка и чувство от-
вержения. По этой причине наркоман 
должен осознавать, что его решение 
уважают, но его самого не оставляют 
на произвол судьбы. Помощь зависи-
мому человеку – сыну, брату, другу – за-
ключается в поддержке и принятии его 
болезни. Только такие действия могут 
принести положительный эффект в ви-
де изменения настроения и прохожде-
ния лечения.

Наркомания страшна тем, что раз-
рушает головной мозг: эта потеря не-
восполнима, а значит, это заболевание 
тяжелейшее и хроническое, смертель-
но опасное и чрезвычайно труднопре-
одолимое. 

К тому же наркотики оказывают ток-
сическое воздействие на весь организм, 
снижают иммунитет, нарушают функции 
жизненно важных органов (сердца, пе-
чени, поджелудочной железы, почек), 
делают человека уязвимым для инфек-
ций, широко распространенных в среде 
наркоманов (вирусные гепатиты, сифи-
лис, ВИЧ, сепсис).

Стремление к переживанию острых 
экстатических эмоций толкает наркоза-
висимых к употреблению все больших 
и больших доз, что приводит к приему 
смертельной дозы, так называемой пе-
редозировке, которая проявляется ко-
мой и угнетением дыхания вплоть до 
его остановки и смерти.

И если это все суммировать, то во-
прос: стоит ли эйфория на протяже-
нии нескольких минут такого финала? – 
остается риторическим.

Диана Клеменок (РСО‑411)

Студеный ветер и –15 могут быть 
преградой для кого угодно, но 
только не для наших экстрема-

лов. 13 марта 10 команд (все факульте-
ты и ШСО) собрались у общежития 1/3, 
на месте проведения лазертага.

Обычно игра проводилась в бо-
лее ранние сроки, ко Дню защитника 
Отечества, но более поздний старт ни-
как не отразился на поединках. Снега во 
дворе еще достаточно, чтобы использо-
вать сугробы как прикрытие и препятст-
вия для противника. Игра проходила по 
круговой системе. После определенно-
го количества раундов судьи собирали 
совет и выносили «приговор»: команды 
с наименьшими «потерями» проходили 
дальше.

В полуфинале и финале задача 
перед участниками была поставле-

на несколько иная. «Потери» не в счет, 
главное – захватить и удержать флаг 
условного противника. И с этой задачей 
успешнее других справились ребята с 
факультета МТ! Второе место – у коман-
ды ИЭФ, а третье – у ШСО.

« Матвей Фондорко (СМТ-113):

Это мой первый опыт. Физически я 
был готов, так как занимаюсь спор-

том. А за счет чего нам удалось побе-
дить, сказать не решусь. У большинства 
из нас была задача получить удовольст-
вие от игры. Возможно, именно такой 
настрой и принес нам отличный резуль-
тат. А особенно ценно, что каждый из нас 
получил навыки работы в команде. Это 
обязательно пригодится в жизни.

София Базарова (РСОТК‑111), пресс‑центр 
профкома студентов СГУПСа
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С В О Б ОД Н А Я  П А РА

Они – обязательная, неотъемле-
мая часть «оборонки». Они – са-
мая яркая и самая шумная ее 

часть. От их плакатов и транспарантов 
рябит в глазах, от их кричалось заклады-
вает уши. Они не атлеты, но участвуют на 
каждом этапе, а их энергия гонит спор-
тсменов вперед. Они – болельщики. Их 
нельзя не увидеть и невозможно не 
услышать. Они сами рвутся в бой и поэ-
тому специально для них в день эстафе-
ты проводится конкурс болельщиков. А 
испытания для его участников готовит 
Профком студентов СГУПС и ФПО ПГС. 

Девять этапов, один другого хлеще. 
Например, «НИИЖтовский скелетон», 
где участникам надо было вспомнить 
детство и на санках опередить соперни-
ков. Или в мешках. Этапы не только ин-
тересные, но и чрезвычайно забавные. 
Смех в студгородке смолкал, кажется, 
лишь тогда, когда участники и им сочув-
ствующие пили горячий чай , закусывая 
пирожками.

За каждое выступление – баллы. Кто 
больше их в итоге собрал, тот и побе-
дил. А победителя объявили на закры-
тии оборонно-спортивной эстфеты сра-
зу после награждения ее чемпионов и 
призеров. Представьте атмосферу, ко-

торая царила у главного входа в учеб-
ный корпус во время ожидания: кто-то 
громко подпевал звучавшим из динами-
ков песням, кто-то танцевал, кто-то про-
должал обсуждать прошедшую борьбу, 
а большая часть никак не могла угомо-
ниться и продолжала скандировать на-
звание родного факультета.

И вот момент X: переходящий ку-
бок за победу в конкурсе болельщи-
ков – команде УПП! Второе место – у са-
мой звонкой команды УП, а третье место 
в честной борьбе завоевала упорная и 
настойчивая дружина ИЭФ! 

Любовь Пчелкина (РСОТК‑111), 
Пресс‑центр Профкома студентов СГУПСа 

}
Частота самоубийств среди 
наркоманов в 350 раз выше, 
чем в среднем среди здоровой 
группы населения

выбираю
жизнь

НЕТ
нарко
тикам

С эстафеты спешим на картинг
После завершения оборонно-спортивной 
эстафеты 13 марта на катке прошли традици-
онные соревнования по ледовому картингу 
«Кубок ректора СГУПСа».

Уже пять лет у нас проводятся эти соревнования. А нача-
лось все с показательных выступлений картингистов после 
«оборонки» в 2016 году. Тогда соревновались лишь две груп-
пы спортсменов (всего 20 человек) в классах «мини» и «Ракет 
120». Но главный итог 10 заездов – проверка льда на проч-
ность. В прямом смысле. Мастера картинга высоко оценили 
качество весеннего льда, после чего ректор А.Л. Манаков по-
обещал сделать соревнования традиционными. 

Сейчас они стали уже региональными, а на нынеш-
ние старты вышли 32 участника в возрасте от 8 до 55 лет из 
Новосибирска, Новосибирской и Кемеровской областей 
и Алтайского края. Среди них был и студент нашего вуза 
Иван Слузов (ММ-311), который занял первое место в клас-
се «Ракет 120». 

Отметим, что для Ивана это далеко не первое успешное 
выступление на соревнованиях: он неоднократно становился 
победителем и призером гонок различного уровня.

Карине Тадевосян (ТД‑111),  
пресс‑клуб ЦСО

Победители конкурса болельщиков учатся на УПП! Фото Артема Валова (Д-213), фотостудия СГУПС

Лучшим картингистам – призы и дипломы

Побеждает тот, 
кто удержит флаг

Победители с МТ и их группа поддержки Фото Дарьи Семенякиной (МПМ-211)
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 Театр, музыка,кино...  
 и иностранные языки 

Кафедра «Английский язык» факультета МЭиП приглашает 
на ХХIII фестиваль искусств, посвященный  90-летию СГУПСа
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Наркотикам – нет!

 СТР. 5

Несколько минут эйфории и – конец

Победитель один, но весело всем


